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LES ABONNEMENTS GÉNÉRAUX CFF
L’administration communale tient à la disposition de la population  6 abonnements généraux. 
Les cartes journalières émises pour ces abonnements sont en vente au prix de CHF 35.– par abonnement et par jour. 
Veuillez vous adresser au bureau communal durant les heures d’ouverture.

HORAIRE D’OUVERTURE DU BUREAU COMMUNAL
Lundi et jeudi matin de 8h00 à 11h30 et après-midi fermé
Mardi et mercredi matin de 8h00 à 11h30 et après-midi de 13h30 à 17h00
Vendredi matin de 8h00 à 11h30 et après-midi de 13h30 à 16h00

Tél. 026 470 40 00 Email : commune@avry.ch

HORAIRE D’OUVERTURE DE LA BIBLIOTHÈQUE REGIONALE D’AVRY (BRA)
Mardi  15h00 à 18h00
Mercredi  15h00 à 19h30
Jeudi   15h00 à 18h00
Vendredi  15h00 à 18h00
Samedi 09h00 à 12h00

CALENDRIER DES CONSULTATIONS POUR LE SERVICE DE PUÉRICULTURE
Chaque 1er vendredi du mois uniquement sur rendez-vous, de 13h30 à 18h00.
Permanence téléphonique du lundi au vendredi, de 08h00 à 09h30 au 026 347 39 69

LE CENTRE DE TRI
Horaire d’été (heure d’été) Horaire d’hiver (heure d’hiver)

Mardi   de 08h30 à 11h30 de 08h30 à 11h30
Jeudi   de 16h00 à 19h00 de 16h00 à 18h00
Vendredi  de 16h00 à 19h00
Samedi    de 09h00 à 12h00  de 09h00 à 12h00
et   de 14h00 à 16h00

PERMANENCE JURIDIQUE
Elle a lieu tous les mardis, sans rendez-vous, de 17h00 à 19h00 à Fribourg, à la Rue de Romont 29-31. 
Elle permet à chacun d’avoir, pour le prix de Fr. 20.- les 20 minutes, une consultation juridique.
http:/www.oaf.ch/fr/permanence/welcom.htm

Route du Petit-Moncor 12 | 1752 Villars-sur-Glâne 

+41 (0)26 401 13 13 | imprimerie@mtlsa.ch | www.mtlsa.ch 
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Déjà plus de 100 jours que la nouvelle législature a dé-
buté avec de nouvelles personnes et de nouveaux rôles, 
mais toujours avec l’objectif commun de servir au mieux 
les intérêts de notre belle commune.

Les défis qui attendent le Conseil communal et le Conseil 
général sont importants (entre autres la réforme de l’im-
position des entreprises 3, le plan d’agglomération de 
3ème génération, l’aménagement local avec par exemple 
le projet « Nouvel Avry-Centre » , le quartier d’habita-
tions qu’il pourrait générer et la future gare tant atten-
due à proximité qui simplifiera entre autres l’accès au 
CO). Je salue au passage le geste du Conseil communal 
de Matran qui a accepté le principe du déplacement de 
sa gare vers Avry-Centre à la condition qu’une desserte 
optimale en transports publics au travers de Matran et 
en direction de la nouvelle gare soit garantie.

Tous ces défis auront un impact direct sur nos finances 
qu’il s’agira d’optimiser, sur nos infrastructures et sur le 
visage d’Avry pour les 10 à 20 prochaines années. Cela 
impliquera des choix difficiles et il faudra mettre des 
priorités claires.

Notre journal communal, Avryzoom, n’est pas en reste. 
Tout d’abord, il passe à la couleur. Voilà qui devrait ré-
jouir certains anciens rédacteurs qui la réclamaient de-
puis longtemps. La concurrence dans le secteur nous 
permet aujourd’hui ce changement sans coût supplé-
mentaire. Sa fréquence de parution ne sera plus dictée 
par le rythme des assemblées communales du fait de la 
mise en place du Conseil général. Vous continuerez à y 
trouver des informations officielles de la commune, mais 
les ordres du jour, les messages et documents à l’inten-
tion du Conseil général n’y seront plus publiés. Vous les 
trouverez sur notre site internet et ils sont à disposition 
pour consultation au bureau communal. Je profite de 
l’occasion pour vous rappeler que les séances du Conseil 
général sont publiques et que vous y êtes les bienvenus.
Après 5 ans passés personnellement à la tête d’Avry-
zom, j’ai transmis le flambeau à Laurent Dessibourg à 

qui je souhaite plein succès. J’ai eu un immense plaisir et 
beaucoup de satisfactions dans cette tâche et je remer-
cie tous les membres anciens et actuels de la commis-
sion d’information pour leur travail et leur engagement 
pour notre journal de qualité reconnu et même envié par 
certaines communes.

Je finirai mon premier éditorial par vous rappeler notre 
service de « News » par courriel. C’est un moyen alterna-
tif pratique pour être informé très rapidement et simple-
ment de ce qui se passe dans la commune. Vous pouvez 
vous y inscrire simplement en envoyant un courriel à 
commune@avry.ch ou en passant au bureau communal. 
Une nouveauté encore sur notre site internet : vous pou-
vez la découvrir en cliquant sur « Avry en vidéo ».

En mon nom et au nom de mes collègues du Conseil 
communal, je vous remercie de la confiance que vous 
nous témoignez en nous confiant la responsabilité de 
la gestion de notre commune et vous souhaite d’ores et 
déjà un agréable automne. 

Michel Moret 
Syndic

EDITORIAL
EDITORIAL
EDITORIAL
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Quelques informations techniques 

 

   Octobre 2015  

 

 
Le système est complété par un puits canadien pour tempérer l'air. Ce puits prend l'air extérieur et le conduit 
dans le bâtiment en passant au préalable, afin de le rafraîchir (en été), au travers d’une canalisation se situant 
entre 1.5 et 2m sous terre.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
Un contrôle de l'air est effectué par des capteurs de CO2, 
installés sur les canaux d'air à la sortie du local de 
ventilation, avant d'être distribué dans le bâtiment. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Eliane Dévaud 
 
 

 

Pour la gestion globale 
des matières recyclables 

et des déchets 

fribourg@srsrecycling.ch 

Pour la gestion globale 
des matières recyclables 

et des déchets 

fribourg@srsrecycling.ch 
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INFORMATIONS 
DU CONSEIL 

GENERAL

Le 11 mai 2016, M. Nicolas Favre, doyen d’âge  

du Conseil général, a dirigé la séance constitutive du premier  

Conseil général d’Avry jusqu’à la nomination du Président du Conseil général  

pour la période 2016-2017, M. Philippe Cerf.

Mme Nicole Maillard, administratrice,  

a eu le plaisir de les féliciter et de les remercier pour leur collaboration  

au bon déroulement de cette première séance  du Conseil général.
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Vous l’avez dit ! 

 

  Octobre 2015  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
D’autres sont encore plus ambitieux ! 
 
-« Pis la piscine, c’est au sous-sol ? »  
[Un homme à l’architecte] 

 
Il faut dire que tout est scruté, comparé, analysé, jusque dans les 
moindres détails ! 
 
-« T’as vu, ils ont mis les mêmes radiateurs que chez nous ! » 
[Un couple] 
 
Ce qui peut parfois créer des situations cocasses.  
 
- « Euuh pas mal la cuisine ! » 
- « Heureusement que tu dis ça, c’est moi qui l’ai installée ! »   
[Un membre d’Avryzoom à un père de famille] 
 
Enfin, une maman, plus pragmatique, résume parfaitement la 
situation.  
 
-« Avec un si beau bâtiment, ils n’auront plus aucune excuse 
quand il faudra aller à l’école ! » 
[Une maman] 
 

JDM 
 

 
 

Avry-Bourg 24  |  1754 Avry-sur-Matran  |  Tél. +41 (0)26 470 04 51  |  www.espace-elle-et-lui.ch

Exposition, Rte de l’Industrie 16, 1754 Avry-Rosé  -  026 470 29 00w
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Cheminées - Poêles - Fourneaux Taille de pierre - Rénovation de façade

Woodbox Technology

Ensemble, construisons votre idée...
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INFORMATIONS 
COMMUNALES

PAR DICASTERE

Nouvelle mensuration d’Avry

Pour rappel, la mensuration officielle représente l’en-
semble des opérations techniques qui servent à mesurer 
un territoire et à établir les documents officiels (plans 
et registres) qui décrivent et garantissent la propriété  
foncière. 

C’est en 2003 qu’a débuté la nouvelle mensuration qui 
était devenue nécessaire suite à la fusion des communes 
d’Avry-sur-Matran et de Corjolens en 2001 et à la vétusté 
des anciens plans qui dataient de 1904 et 1905.

Les travaux relatifs à la nouvelle mensuration arrivent 
à échéance. Les documents seront mis à l’enquête pu-
blique par insertion dans la Feuille officielle pour une du-
rée de 30 jours dans le courant du mois d’octobre 2016.

De nouveaux numéros d’articles sont attribués dès 
2000. Les données de la nouvelle mensuration peuvent 
être consultées via le portail cartographique du canton 
de Fribourg. http://map.geo.fr.ch

Les anciennes données sont encore valables juridique-
ment, et ceci jusqu’à l’approbation définitive de la nou-
velle mensuration qui aura lieu en même temps que l’in-
troduction du registre foncier fédéral.

Documents mis à l’enquête publique :

– le nouveau plan du registre foncier et le registre des 
biens-fonds

– le cadastre transitoire 
– le plan inventaire du domaine et des passages  

publics
– les conventions de modification des biens-fonds  

limitrophes
– les conventions relatives aux améliorations et régula-

risations de limites

– le plan de la répartition des feuilles
- le rapport explicatif du géomètre
- le dossier des noms locaux

L’enquête porte sur les objets suivants :

– la conformité du plan inventaire du domaine et des 
passages publics avec le cadastre en vigueur et avec 
les décisions prises conformément à la législation 
spéciale

– la régularité des limites inchangées
– la conformité des limites modifiées avec les conven-

tions passées
– les limites du domaine public des eaux
– les modifications de minime importance et les  

réunions de biens-fonds effectuées d’office par le 
géomètre

- la matérialisation lorsqu’elle a lieu

Les propriétaires seront informés personnellement de 
l’enquête publique. Ils pourront consulter le dossier qui 
sera déposé à l’administration communale durant les 
heures d’ouverture.
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La	  population	  est	  cordialement	  invitée	  à	  participer	  à	  la	  remise	  
du	  label	  «	  Cité	  de	  l’énergie	  »	  qui	  sera	  décernées	  aux	  

communes	  de	  Noréaz	  et	  d’Avry.	  

	  

La	  manifestation	  se	  déroulera	  au	  CO	  de	  Sarine-‐Ouest.	  	  

le	  14	  octobre	  2016	  à	  14h00	  pour	  la	  partie	  officielle	  qui	  sera	  
suivie	  d’un	  apéritif.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

COMMUNE	  D’AVRY	  

	  
COMMUNE	  DE	  NORÉAZ	  

Cérémonie	  de	  remise	  du	  label	  

«	  Cité	  de	  l’énergie	  »	  

Avry	  
Pour	  un	  avenir	  durable	  
	  

Noréaz	  
un	  avenir	  énergétique	  fleuri	  
	  

La	  population	  est	  cordialement	  invitée	  à	  participer	  
à	  la	  remise	  du	  label	  «	  Cité	  de	  l’énergie	  »	  qui	  sera	  

décerné	  aux	  communes	  d’Avry	  et	  Noréaz.	  
	  

La	  manifestation	  se	  déroulera	  au	  CO	  de	  Sarine-‐Ouest,	  
le	  14	  octobre	  2016	  à	  14h00	  	  

pour	  la	  partie	  officielle	  qui	  sera	  suivie	  d’un	  apéritif.	  
	  

A	  16h00,	  aura	  lieu	  la	  projection	  du	  film	  «	  Demain	  »,	  
César	  du	  meilleur	  film	  documentaire	  2016.	  

De	  Cyril	  Dion	  et	  Mélanie	  Laurent	  

Cérémonie	  de	  remise	  du	  label

Invitation	  
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Les meilleures marques

Le meilleur conseil

Le meilleur service

  
Quelques informations techniques 

 

  Octobre 2015  

 

 
Le bâtiment de l'école répond aux critères de construction Minergie-A. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Il est équipé d'une Ventilation Mécanique Contrôlée à Double Flux (VMC Double Flux). Ce système va à la fois 
injecter de l'air neuf dans le bâtiment et en extraire l'air vicié. Les deux flux ne se mélangent jamais et c'est un 
échangeur de chaleur qui permet de récupérer la chaleur de l'air sortant pour réchauffer l'air entrant. Il y a tout 
de même une fenêtre par classe qui peut s'ouvrir, mais il est donc important que cela soit pour quelques 
minutes uniquement. 
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20èmes Joutes des Sapeurs-Pompiers

Regroupement des forces
Le Corps des Sapeurs-Pompiers Intercommunal Matran 
Avry Neyruz (CSPi M.A.N.) a été créé le 1erJanvier 2016 
afin de regrouper les Corps des Sapeurs-Pompiers des  
trois communes. Ce regroupement répond à plusieurs 
objectifs : souhait de l’ECAB de fusionner les corps des 
sapeurs-pompiers et de respecter les normes Fri-Fire, 
poursuite de la collaboration entre les trois communes 
afin de réagir avec efficacité en cas de sinistre, recrute-
ment plus aisé des volontaires, notamment des jeunes et 
optimisation des coûts.

Effectif, équipement et budget
Le CSPi M.A.N. compte aujourd’hui plus de 60 personnes 
et dispose de deux locaux à Avry et à Neyruz. L’équi-
pement comprend un camion tonne pompe, deux véhi-
cules de transport avec les appareils de protection res-
piratoire et deux autres véhicules équipés de remorques 
pour le matériel (éclairage, dérouleurs de tuyaux, etc.). 
Les alarmes sont déclenchées par l’appel au 118 qui par-

vient au Centre d’Engagement et d’Alarme (CEA). Les 
pompiers prévenus par sms ou par téléphone sont in-
formés du type de sinistre et du lieu de l’intervention. Ils 
confirment aussitôt leur disponibilité et se rendent au 
local du feu. Le budget annuel de fonctionnement de 
l’ordre de CHF 80’000.– est réparti entre les trois com-
munes en fonction de la valeur ECAB des bâtiments. 

Les recommandations du capitaine
Christophe Pierret de Matran est le capitaine respon-
sable du CSPi M.A.N. Il est assisté par un commandant 
remplaçant et par un officier de secteur dans chaque 
commune. M. Pierret recommande aux citoyennes et 
aux citoyens d’être vigilants dans les activités domes-
tiques et de loisirs afin de prévenir les risques.

Des joutes animées et appréciées
Pour assurer le bon déroulement de ces 20èmes joutes, les 
membres des amicales des communes ont mis en place 
un comité d’organisation présidé par Vincent Kowalski. 
L’amicale de Matran ayant remporté les joutes en 2015, 
l’association régionale a prévu celles de 2016, le samedi 
11 juin, dans le fief du vainqueur. Une soixantaine de bé-
névoles ont mis en place des épreuves qui ont rassemblé 
165 pompiers (actifs et retraités) répartis en 17 équipes. 
Tous ont eu beaucoup de plaisir à se mesurer au cours 
des 12 jeux organisés avec brio par Romain Corpataux. 
Les jeunes sapeurs-pompiers de la Sarine (JSP) ont éga-
lement fait une démonstration de leur savoir-faire, de 
bon augure pour leur futur engagement.  

Les organisateurs, les bénévoles et les participants re-
mercient chaleureusement les communes et les spon-
sors qui par leur précieux soutien ont permis à chacun 
de vivre une journée de convivialité et de camaraderie 
dans le bel esprit d’équipe des Sapeurs-Pompiers.

BR
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Spectacle du cirque Toamême 

Le vendredi 10 juin 2016 à l’école primaire 
d’Avry

Cette année le cirque Toamême a voulu souligner le 
25ème anniversaire de la disparition d’un artiste mondia-
lement connu, Jean Tinguely. C’est donc le groupe des 
plus grands qui a offert un spectacle commémoratif in-
titulé : « Petit Jean ». Nous avons assisté à une histoire 
imaginaire dans laquelle nous avons fait la connaissance 
de Jean à ses 15 ans. 

En plus de bien maîtriser les techniques du cirque: acro-
baties, jongleries, sauts et exercices d’équilibrisme sur 
la corde raide, les jeunes ont évolué dans un univers 
poétique et théâtral. Ce fut un bel hommage rendu avec 
talent et persévérance à un créateur qui a laissé son em-
preinte au 20ème siècle.

En première partie, il y avait un spectacle à numéros 
qui regroupait les plus jeunes. Ils nous ont emmenés sur 
« une planète lointaine » où les visiteurs viennent admirer 
au zoo les comportements étonnants des individus de la 
« species humana ». Il est toujours agréable de découvrir 
les prouesses de ces jeunes après le travail d’une année 
au cirque. 

Ce spectacle sera en tournée fribourgeoise jusqu’à l’au-
tomne. Pour en connaître les dates, il suffit de consulter 
le site : www.toameme.ch.

CR

VIE DU VILLAGE
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Rencontres de Folklore  
Internationales de Fribourg (RFI)

Du 16 au 21 août ont eu lieu la 42ème édition des RFI. Les 
pays invités étaient : la Jordanie, la République tchèque, 
la Sicile, la Slovénie et Tahiti. A noter que 4 groupes folk-
loriques provenaient de l’Amérique du Sud : l’Argentine, 
le Brésil, la Colombie et le Paraguay. La programmation 
de cette année mettait l’accent sur les danses latines. La 
possibilité était donnée d’assister à des ateliers, à des 
concerts, à des soirées spéciales, etc. Bref, il y en avait 
pour tous les goûts et tous les âges. 

Nous en avons eu un bel aperçu, le  jeudi 18 août à l’au-
la du CO de Sarine-Ouest, puisque les communes de 
Matran et d’Avry conviaient la population à assister au 
spectacle des danseurs du Paraguay et de Tahiti.

Les Paraguayens nous ont fait découvrir quelques facettes 
de leur tradition, entre autres, les jeunes femmes ont dan-
sé avec des bouteilles en équilibre sur leur tête. Un mo-
ment impressionnant qui a conquis le public. Le groupe 
de Tahiti était énergique et endiablé, il a bien réchauffé la 
salle en allant chercher des participants parmi les specta-
teurs. Leurs costumes faits à la main étaient magnifiques 
et colorés. Ce groupe a présenté les danses en français, ce 
qui a favorisé une belle connivence avec l’auditoire.

Ce fut donc une soirée particulière qui nous a transpor-
tés dans des univers différents et qui nous en a mis plein 
la vue. Alors, à l’an prochain.

CR

VIE DU VILLAGE
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Théâtre des jeunes

Les 22 et 23 juin à l’Aula du CO de Sarine-Ouest, la 
troupe de théâtre des jeunes d’Avry présentait la pièce 
« Les Oubliés », écrite par leur moniteur Samuel Cormin-
boeuf. Deux soirées attendues avec enthousiasme par 
ces jeunes qui étaient impatients de présenter leur spec-
tacle théâtral au public. Grâce à l’expérience acquise au 
fil des années, la troupe a su nous tenir en haleine et elle 
nous a fait passer un bon moment.

Cette année, les jeunes étaient costumés en person-
nages de dessins animés. Ils étaient enfermés dans un 

Centre de loisirs : invitation aux jeunes d’Avry

Comme chaque année, notre traditionnel camp de ski & snowboard pour enfants et adolescents aura lieu  
durant les prochaines vacances de Carnaval. Nous passerons une semaine dans un chalet sur les pistes au 
sommet du Moléson en compagnie des jeunes des centres de loisirs du Jura, du Schönberg et de la Basse-
Ville. Ce camp est l’occasion, pour petits et grands, de découvrir la pratique d’un nouveau sport ou de par-
faire ses compétences grâce à nos moniteurs certifiés jeunesse & sport. Le camp aura lieu du mardi 28 février 
au samedi 4 mars 2017, son prix est de 300.– par enfant tout compris. Les inscriptions pourront se faire dès 
le 1er décembre au centre de loisirs durant les heures d’ouverture. 

Des informations complémentaires peuvent être obtenues au 079 214 05 12.

Au plaisr de vous rencontrer !

Didier Humbert

endroit sombre, oubliés de tous. C’est la Reine de Coeur 
qui les avait tenus à l’écart pour ne pas qu’ils deviennent 
célèbres. Ces personnages seront malins alors ils ten-
dront un piège à la méchante reine pour contrecarrer 
ses plans. 

Les jeunes sont maintenant à l’aise sur scène, il est in-
téressant de les voir évoluer à chaque spectacle. Ils ont 
une belle complicité et ils semblent heureux de faire 
partager leur passion au public. Bravo à ces jeunes dy-
namiques et talentueux.

CR

VIE DU VILLAGE
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La construction en quelques dates 

 

   Octobre 2015  
 

 

 

 

12.12.2007 Vote par l’Assemblée communale du crédit d’avant-projet 

08.09.2008 Choix du projet du bureau d’architecture ORS à Zürich 

14.12.2011 Vote par l’Assemblée communale du crédit d’investissement 

10.02.2012 Première commission de bâtisse. Cette commission, formée de douze personnes 
venant d’horizons professionnels différents, accompagna l’élaboration de cette 
construction. En sus, quatre architectes ainsi que ponctuellement des ingénieurs, 
vinrent renforcer cette commission.  

27.04.2012 Mise à l’enquête publique 

26.11.2012 Obtention du permis de construire 

07.12.2012 Premier coup de pioche. Malheureusement pour le Syndic et M. Andy Reimann, 
architecte du bureau ORS, « le sol gelé était bien dur ce jour-là », raconte M. 
Guisolan. 

Hiver 2012-2013 Construction des fondations. L’hiver 2012 ayant été particulièrement rigoureux, les 
constructions proprement dites ne purent commencer qu’en avril 2013.  

26.01.2015 Remise des clefs au Conseil communal. Le jour de cette cérémonie, il n’y avait 
encore aucune clef à disposition, si ce n’est une clef de chantier. Le bureau 
d’architecte décida finalement d’en concevoir une en plastique, spécialement pour 
l’occasion.  

Février 2015 Avec l’aide précieuse du personnel de l’édilité et des enseignants, les classes 
sont déménagées afin que tout soit prêt pour l’inauguration.  

24.04.2015 Inauguration 

 
 

 
JDM 
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Les 10 ans  
de l’accueil

Le jeudi 17 mars 2016 à 17h30, les enfants de l’accueil 
interprètent à leur manière « Même pas d’accord » une 
histoire tirée d’un conte. J’avais vu grand en pensant 
théâtre et en voyant monter sur les planches tous nos 
artistes de 4 à 12 ans. Au final, la mise en scène fut simple 
vu le nombre de bambins aux âges différents, mais l’am-
biance vivante et colorée grâce aux décors et masques 
élaborés en grande partie par les enfants eux-mêmes. 
Les costumes et les éclairages ont été mis en valeur par 
de subtils jeux d’ombres et de lumières. Très belle inter-
prétation pour ce conte.

l’ombre d’une patte ni d’un museau ! Mais où sont-ils 
donc tous passés ? Se désespèrent les humains. Les fer-
miers perdent la tête, les enfants s’interrogent, les jardi-
niers sont très embêtés, trop c’est trop, impossible de 
vivre sans animaux ! Sur le champ, ils partent à leur re-
cherche et les retrouvent au cœur d’une forêt touffue où 
les bêtes se sont retranchées pour exprimer leur colère 
contre les hommes... Le face-à-face peut commencer... »

La soirée s’est prolongée jusque vers 20h00 autour de 
quelques plats salés et sucrés préparés par le person-
nel de l’accueil. L’ambiance fut très sympathique et je 
remercie très sincèrement tous les parents venus voir 
et entendre leurs petits. Moments inoubliables d’une 
grande famille, celle de l’accueil.

Grâce à vous, chers enfants, chers parents, chères colla-
boratrices, cher Maurice, la fête a bel et bien eu lieu dans 
une atmosphère chaleureuse et festive. Nous sommes 
tous rentrés avec de belles images et chacun avec son 
petit souvenir bien personnel. Les choses simples sont 
souvent les meilleures. Je souhaite une très belle pro-
chaine dizaine à l’accueil et à toutes celles et ceux qui 
continueront avec foi à le faire grandir et s’épanouir.

Pour l’accueil, 
GRCi-dessous un résumé du conte pour celles et ceux qui 

n’auraient pas pu suivre le fil de l’histoire… En effet, notre 
accueil était plein à craquer, trop plein pour y mettre tous 
les spectateurs et trop plein pour les petits, subitement 
intimidés par tant de monde. Malgré tout, chaque enfant 
a su trouver une petite place, un petit geste, un petit mot 
ou simplement une expression comme un sourire ou une 
grimace. C’est ce qui compte… en fin de conte !

 « Même pas d’accord ! »

En résumé…
« Sans crier gare, un beau jour, tous les animaux dis-
paraissent de la surface de la Terre. Des plus familiers 
aux plus sauvages, des plus petits aux plus gros, plus 



16 09.2016

L’accueil extra-scolaire a fêté  
ses 10 ans 
(Extraits de l’allocution de M. Maurice Clément)

Un brin d’histoire, seulement 10 ans et déjà tant d’événe-
ments qui sont la marque de l’AES d’Avry. Les premiers 
enfants arrivèrent à l’accueil le 9 janvier 2006.

C’est à l’initiative de Geneviève Renevey (Gigi) qui inter-
pela les autorités communales et au projet de Carlos qui 
fit passer le projet du rêve à la réalité avec le soutien du 
conseil communal que tout débuta. 

Au début, l’accueil des enfants s’est fait dans l’ancien pa-
villon du centre de loisirs. Très vite, le nombre d’enfants 
qui frappent à la porte augmente : de 15 en automne 
2006, à 24 en 2007, à 48 en 2008, environ 60 entre 
2009 et 2011 puis un pic de 70 enfants en 2012. 

C’est très vite qu’il faut engager du personnel. Rose, Va-
lérie, Carla et Carole sont venues épauler Gigi. En 2016, 
une soixantaine d’enfants viennent à l’accueil, avec des 
pointes de 30 à midi.

L’accueil d’Avry,  c’est également la recherche de lo-
caux adaptés. Après le cabanon du centre de loisirs, les 
anciens containers du COSO,  les nouveaux containers 
partagés avec l’école enfantine, nous voilà aujourd’hui 
dans de magnifiques locaux  qui permettent un accueil 
de qualité dans un cadre de travail optimal.

Qui dit accueil, dit également repas et goûters. Au-
jourd’hui nous avons un contrat avec l’hôpital DALER 

qui a permis de satisfaire aux exigences du label  
« fourchette verte ». 

L’accueil, ce sont des enfants qui se retrouvent jour 
après jour, pour faire l’apprentissage de la socialisation 
sous la conduite d’animatrices attentives à leurs besoins.
 
L’accueil, se sont des animatrices formées et motivées 
par leurs tâches éducatives. Un grand merci à Gigi, Rose, 
Valérie, Carla pour leur fidèle engagement à l’AES d’Avry ! 

L’accueil, ce sont aussi les parents qui témoignent leur 
confiance en plaçant les enfants auprès des animatrices 
soucieuses de bien communiquer avec eux.

C’est aussi l’engagement des autorités communales 
pour la pérennité de l’AES. L’attribution de ces locaux 
en est un exemple. C’est la solidarité citoyenne par le 
financement partiel des coûts et par la reconnaissance 
de l’AES.

L’accueil, c’est le service cantonal de l’enfance et de la 
jeunesse qui a le contrôle de l’application des lois et des 
prescriptions tant dans le domaine pédagogique qu’or-
ganisationnel.

Et pour terminer, une petite pensée :
– lorsqu’une femme, un homme, un enfant rêvent, 

ce n’est qu’un rêve, mais si beaucoup de femmes,  
d’hommes et d’enfants  rêvent  ensemble, c’est le dé-
but d’une nouvelle réalité.

Longue vie à l’AES d’AVRY ! 

CO de Sarine Ouest
Projet de classe 11H : Zéro Déchet

L’école du CO de Sarine Ouest propose aux élèves une 
réflexion et des actions concrètes pour apprendre à 

contrôler et à limiter notre consommation d’énergie. 
Durant cette année scolaire, les élèves des classes 3 I et 
3H tiendront un journal de bord et s’intéresseront plus 
particulièrement aux installations de chauffage des bâ-
timents de l’école. Ce projet intitulé « Enerschool » sera 

LA VIE DES ECOLES
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En interdisciplinarité
Nous nous sommes rendus en ville de Fribourg. Par 
groupe de 2, nous avons comparé plusieurs produits 
dans 4 magasins différents et nous devions trouver le 
meilleur produit pour notre santé et notre environne-
ment et le pire à éviter d’acheter. Cette expérience a été 
très intéressante et nous avons pris conscience de tout 
ce qui pouvait exister pour un seul produit.

Visite de Mme Bino
Nous avons pris contact avec la présidente de l’associa-
tion suisse Zéro Déchet, Mme Bino, et nous l’avons invitée 
un lundi après-midi pour que l’on puisse lui poser toutes 
nos questions. Elle nous a parlé de son expérience : vider 
sa maison et garder uniquement le nécessaire, préparer 
un kit de shopping Zéro Déchet (sac en coton pour les 
fruits et légumes, boîtes pour la viande, le poisson ou 
le fromage), terminer son stock de produits de douche 
pour se contenter d’un simple savon, etc. 

Exposition
Après avoir récolté les informations nécessaires, fait 
des panneaux, fait des produits « maison » et comparé 
des produits du marché, nous avons monté notre expo-
sition et un petit dossier pédagogique avec des ques-
tions, pour que nos camarades puissent venir visiter 
l’exposition et en retenir les informations principales. 
Nous avons également proposé un marché gratuit pour 
échanger nos classeurs, séparations, livres et autres af-
faires de bureau. Et ce marché gratuit restera permanent 
dès la rentrée 2016-2017.

Conclusion
Nous avons bien aimé ce projet de classe, mais, vu que 
ce sont nos parents qui s’occupent des courses et de la 
maison, nous nous rendons compte qu’il n’est pas tou-
jours facile d’appliquer ce mode de vie ! 

La classe 3H 2015-2016
 

conduit durant trois ans sous la direction de Mme Lisa 
Oberson, enseignante.

En mai et juin 2016, une classe a développé un projet ayant 
pour thème : Zéro déchet. Vous pouvez lire ci-dessous les 
étapes de ce travail et pourquoi pas… mettre en pratique 
quelques précieux conseils pour consommer moins et 
mieux afin de préserver nos ressources naturelles.

LD

Choisir un projet 
Dans le cadre du français en 11H, nous avons 3 semaines 
à disposition pour créer un projet de classe. Nous étions 
libres de choisir le thème et la façon de le mener. Le 
but était de faire quelque chose dont on se souviendrait. 
Notre professeur de classe, Mme Egger, qui enseigne le 
français et l’économie familiale nous a proposé d’appro-
fondir le thème du Zéro Déchet. Nous avons accepté et 
nous nous sommes lancés dans l’aventure. 

En français
Nous avons commencé par lire des articles. Le premier 
a été celui de la famille Bino, article paru dans le journal 
Le Matin. Nous nous sommes ensuite rendus sur le site 
de l’association suisse de Zéro Déchet : www.zerowas-
teswitzerland.ch et par groupe, nous avions un thème 
précis à approfondir dans le but de monter une exposi-
tion. Nous avons donc créé des panneaux récapitulatifs 
avec des trucs et astuces que l’on peut facilement appli-
quer à la maison. Et nous avons imaginé monter une ex-
position. Nous avons également regardé ou lu quelques 
extraits de la vie de Béa Johnson, l’initiatrice du projet et 
visionné une expérience faite par une famille française.

En économie familiale
Avec Mme Esseiva, nous avons travaillé par ateliers où 
nous avons créé nos propres produits de nettoyage 
et nos propres cosmétiques. Nous avons constaté que 
c’était facile à faire et qu’il ne fallait pas beaucoup d’in-
grédients, et que l’on pouvait facilement se détacher de 
tout ce qu’on nous vendait sur le marché.

LA VIE DES ECOLES
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Le dépôt, à gauche de l’ancienne fabrique Hortex, est le seul qui ait échappé à la démolition de la tuilerie briqueterie 
dont l’activité s’est interrompue dans les années 1930.
L’ancienne fabrique de vêtements Hortex a été créée en 1940. Elle comptait une centaine de collaborateurs(trices) 
dans les années 1970. La concurrence asiatique a entraîné sa fermeture.
Le début du développement en 1965 : les « blocs » de Rosé.

En décembre 1973, les améliorations routières dues à 
l’ouverture du centre commercial ont nécessité le dé-
tournement de la route cantonale. Elle passait aupara-
vant entre la ferme et la grange de la famille Sciboz.

Jean-Marie Barras

La nouvelle place de parc de la gare de Rosé

30 ans, 
60 affiches à Avry

Pour commémorer la disparition de Jean  
Tinguely, une exposition de ses affiches est  

organisée par le collectionneur Jean-Marc Rey. 

Où : Avry Centre, route de Matran 9,  
1754 Avry-sur-Matran

Quand : du 10 octobre 2016 au 15 octobre 2016

Pour plus d’informations : www.tinguely2016.ch
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LE SAVIEZ-VOUS ?

Interview du Dr. Fernand Roulin

1. Petite présentation
Je suis marié et père de trois enfants et six petits-enfants. 
Passionné par mon travail, je suis aussi sensible à l’art en 
général et à la photo en particulier. J’aime voyager et dé-
couvrir d’autres cultures qui nourrissent l’imaginaire et 
élargissent la pensée. Partir, c’est d’abord un cheminement 
intérieur, un questionnement et beaucoup de réponses à 
la vie. Je pratique régulièrement un peu de fitness pour 
me maintenir en forme.

2. Pouvez-vous me retracer votre parcours estudiantin ?
Après être passé sur les bancs du collège Saint-Michel à 
Fribourg, c’est toujours dans la cité de Zaehringen que 
j’ai débuté ma formation universitaire à la faculté des 
sciences puis j’ai poursuivi mes études à la faculté de mé-
decine de l’université de Lausanne. Ensuite, j’ai passé plu-
sieurs années comme médecin assistant dans les services 
de chirurgie générale et orthopédique, de rhumatologie 
et surtout de médecine à l’hôpital cantonal de Fribourg. 
J’ai eu la chance de pouvoir aussi me former à la policli-
nique de l’Inselspital à Berne où j’ai préparé mon doctorat.

3. Comment se sont passés vos débuts dans cette petite 
commune et comment avez-vous été accueill ?
Avec ma femme, nous nous sommes installés à Avry-sur-
Matran en 1980 et trois ans plus tard, en avril 1983, j’ai 
ouvert mon cabinet médical. J’avais d’ailleurs eu l’occa-
sion de répondre à quelques questions dans le bulletin 
communal, à la demande du syndic de l’époque, Monsieur 
Roland Berset. L’accueil de la population a été d’amblée 
chaleureux. Un quart de ma patientèle vit dans la com-
mune et je cultive des liens riches et étroits avec un grand 
nombre de personnes. Le développement de mon activité 
a été facilité par la faible densité médicale dans une ré-
gion en plein essor.

4. Plus qu’un cabinet, vous avez mis sur pied un lieu 
symbolique au sein du village. Quelles ont été vos  
motivations ? J’imagine que vous n’avez pas été seul ac-
teur dans la démarche.

Au départ, j’envisageais de m’installer comme médecin in-
terniste en ville de Fribourg mais c’était sans compter sur 
l’intervention de Monsieur Jean-Marie Barras qui connais-
sait professionnellement mon épouse et lui avait proposé 
à plusieurs reprises que je vienne pratiquer dans ce village. 
Je n’ai jamais regretté ce choix qui m’a permis d’exercer 
une activité extrêmement intense et variée, m’obligeant à 
me maintenir informé dans les registres les plus simples 
de la médecine comme dans les pathologies beaucoup 
plus lourdes. Pratiquer la médecine aux portes de Fri-
bourg ne m’a donné que des avantages. Cela m’a permis 
d’être confronté à de multiples situations que je n’aurais 
pas rencontrées en ville, notamment dans le domaine de 
l’urgence. Tout cela n’aurait pas été possible sans le sou-
tien de ma famille et en particulier de celui de ma femme 
qui a bien souvent dû me laisser réchauffer de bons petits 
plats dans le micro-ondes et qui en plus a passé un temps 
infini au cabinet.

5. Vous vous êtes spécialisé en médecine interne. En quoi 
consiste ce domaine et quels sont les grands axes de 
votre pratique médicale ?
La médecine interne a récemment changé de nom pour 
s’appeler médecine interne générale. C’est essentiellement 
la médecine de l’adulte dans les domaines de la cardiolo-
gie, pneumologie, gastro-entérologie, urologie, neurolo-
gie, rhumatologie et j’en passe. La formation hospitalière 
exigeait un minimum de quatre ans dans des services de 
médecines reconnus dont un an en milieu universitaire à 
quoi il fallait ajouter un an dans une autre discipline et un 
doctorat sans quoi le titre FMH (fédération des médecins 
suisses) ne pouvait pas être porté.
J’ai porté un intérêt particulier à la médecine d’urgence à 
laquelle j’ai été beaucoup confronté. Ceci m’a permis de 
côtoyer de manière étroite les équipes de sauvetage en 
particulier le service d’ambulance de la Sarine avec qui je 
collabore encore régulièrement.

6. Vous vous êtes occupé de générations de patients, 
notamment des enfants scolarisés à Avry. Pouvez-vous 
développer cet aspect de votre travail ?
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La médecine scolaire m’a occupé durant plusieurs années 
avec beaucoup d’enthousiasme. Il s’agissait avant tout 
d’une fonction de dépistage relativement simple et rapide 
qui ne me prenait que quelques jours par année. Les an-
nées passant et ne voulant pas me disperser, j’ai préféré 
passer le flambeau.

7. En plus de votre rôle de médecin scolaire, avez-vous  
assumé d’autres fonctions associatives dans la commune ? 
J’ai été intégré brièvement la commission d’urbanisme. 
Pour des raisons de temps, j’ai préféré me concentrer sur 
ma profession.

8. Après pus de 30 ans de bons et loyaux services, quel 
regard portez-vous sur la médecine actuelle ?
La médecine s’est développée de manière extraordinaire 
et comme disait le Professeur Jean Bernard éminent hé-
matologue français et académicien, « elle a davantage 
évolué en 20 ans qu’en 20 siècles ». Le défi est maintenant 
de rester en adéquation entre la science et l’humanité. 
C’est un pari difficile car la science et la technique sont de 
plus en plus pointues et font appel à des apprentissages 
longs et rigoureux dans des domaines très étroits. De ce 
fait, le risque est de perdre la vue d’ensemble et c’est un 
peu notre rôle de l’éviter. Il est donc essentiel de préserver 
un équilibre au sein de toutes ces spécialités. 

9. Je crois savoir que vous êtes un défenseur de la  
médecine factuelle. Et les médecines alternatives ?
Il ne m’appartient pas de porter un jugement sur des ap-
proches qui font partie du décor actuel. Je vois plutôt les 
médecines alternatives comme un accompagnement que 
comme une vraie médecine basée sur les preuves. Elles 
sont très courues et libre à chacun d’en faire usage.

10. Le patient d’aujourd’hui est-il le même qu’il y a 30 ans ?
Le niveau de formation et d’information de la population a 
bien sûr évolué en 30 ans. L’exigence vis-à-vis du médecin 
est plus grande. L’esprit est devenu plus critique et il faut 
faire preuve de davantage de pédagogie. La confiance 
demeure un facteur central et j’y attache une importance 
toute particulière. Le « Docteur Google » est bien souvent 

source d’anxiété et notre tâche consiste parfois à reca-
drer l’information dans le contexte individuel du patient. 
La médecine préventive doit à l’avenir prendre une place 
de choix avec des stratégies concernant l’hygiène de vie, 
la détection précoce des maladies, la génétique et la bio-
logie moléculaire.

11. Trouver un successeur s’avère souvent compliqué pour 
un médecin, pourquoi ce phénomène ? Faute à la relève ?
En ce qui concerne ma spécialité, beaucoup d’étudiants 
envisagent de resserrer le spectre de leur formation dans 
un domaine plus restreint pour toutes sortes de raisons 
médicales et non médicales. 
Le cabinet médical individuel est probablement condamné 
à terme. La société change, les médecins aussi. De plus 
en plus de professionnels de la santé désirent travailler à 
temps partiel. La charge devient trop lourde tant sur le 
plan économique que sur le plan des charges. Le temps 
consacré à la formation continue est une exigence qui 
laisse peu de temps pour soi. 

12. Dès septembre, l’union fera la force ? Les cabinets de 
groupe sont un modèle à suivre de nos jours ?
Je pense que la nostalgie est mauvaise conseillère. L’ob-
servation de l’évolution médicale m’a convaincu de la né-
cessité de s’adapter à d’autres modes de fonctionnement. 
Le cabinet individuel n’est plus un modèle prisé. De plus 
en plus, les médecins désirent travailler en groupe. J’ai eu 
la chance de trouver trois collègues très bien formés qui 
ont accepté de vivre une nouvelle aventure avec moi et 
de ce fait d’assumer un avenir médical à long terme pour 
mes patients et pour la région. Nous pourrions aisément 
utiliser le slogan de campagne d’Hillary Clinton : « Stron-
ger together » (plus fort ensemble).

13. Que deviendra votre cabinet ? 
Nous avons cherché pour notre cabinet une activité si pos-
sible proche de la médecine et nous avons eu la chance 
de pouvoir le transformer en un cabinet de physiothérapie 
dont l’activité débutera dès l’automne 2016.

Julien Vipret 
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Quelques données démographiques 

 

  Octobre 2015  

 

Analyser les questions relatives au développement démographique de notre commune, c’est 
finalement répondre à la question : « pourquoi cette nouvelle école ? » 
 
 
Développement démographique fribourgeois 
La construction de la nouvelle école est intimement liée 
aux défis démographiques auxquels font face les 
communes fribourgeoises en ce début de 21ème siècle. En 
matière de croissance démographique, notre canton est 
un véritable champion puisqu’il finit dans le trio de tête 
depuis 14 ans, avec encore 1,9% d’augmentation en 
2014 !  
 
 
Les questions liées à l’agrandissement des infrastructures 
scolaires existantes occupent également plusieurs 
communes du canton, comme en atteste la vitesse avec 
laquelle nos anciens tableaux noirs et pupitres ont trouvé 
preneur. 
 
 
Et Avry dans tout ça ? 
Le développement démographique du canton de Fribourg est toutefois momentanément freiné par la révision 
de la loi sur l’aménagement du territoire (LAT) qui prévoit des mesures contre le mitage du territoire. 
Concrètement, cela signifie pour notre commune que les nouvelles constructions seront très limitées jusqu’en 
2019. Entre 2020 et 2025, on estime par contre que trois nouvelles zones à bâtir, accueillant environ 800 
nouveaux habitants, pourraient voir le jour. Malgré ce blocage momentané imposé par la révision de la LAT, 
tout porte à croire que l’agrandissement de l’école est nécessaire pour supporter l’évolution démographique 
future du village.  
 
 
Enfin, comme l’a précisé le Syndic lors de l’inauguration de l’école, les premières discussions quant aux 
besoins d’un nouveau bâtiment remontent déjà au début des années 2000. Ainsi, 9 ans séparent le projet de 
concours (2006) de l’inauguration de l’école. On ne peut dès lors que saluer la faculté d’anticipation de nos 
autorités qui essaient de composer au mieux avec la démographie galopante que connaît notre canton.  
 

JDM 
 

 
 

Sofraver, professionnel dans
l’univers du verre, vous apporte le confort
et un minimum d’impact écologique.

CONTACTEZ-NOUS
SANS PLUS ATTENDRE 

026 470 45 10
www.sofraver.ch

Logo quadri

Logo Pantone
Rouge: Pantone: 1795 CP

La technologie au service
de votre confort

La force de l’expérience

Avry-Bourg 8A
Avry-sur-Matran
079 947 39 40
www.vilarel.ch

SA Constructions

Avril 2016



2309.2016

INFORMATIONS
&

DIVERS

Quelques renseignements utiles 
concernant l’AVS

Quelles sont les personnes qui doivent 
payer des cotisations AVS ?
– Les personnes qui exercent en Suisse une activité 

lucrative ou qui y ont leur domicile civil (chômeurs 
compris), dès le 1er janvier de l’année civile qui suit leur 
17ème anniversaire jusqu’à leur âge officiel de retraite 
(hommes : 65 ans, femme : 64 ans).

– Les personnes sans activité lucrative qui ne touchent 
pas d’indemnités de l’assurance-chômage paiement 
une cotisation annuelle dès l’année civile suivant les 
20ème anniversaire (les étudiants par exemple). 

– Doivent également obligatoirement cotiser, les res-
sortissants suisses qui travaillent à l’étranger pour le 
compte de la Confédération.

– Le conjoint d’un rentier AVS, sans activité lucrative, 
est tenu de verser des cotisations AVS jusqu’à ce qu’il 
atteigne lui-même l’âge légal ouvrant droit à la rente 
de vieillesse.

– Les personnes qui ont anticipé le versement de la 
rente vieillesse restent soumises à l’obligation de 
payer des cotisations AVS/AI/APG jusqu’à l’âge légal 
du droit à la rente vieillesse. Il faut savoir que ces nou-
velles cotisations ne seront pas rajoutées au compte 
de la personne.

Toutes les personnes mariées, sans activité rémunérée, 
dont le conjoint exerce une activité lucrative, sont répu-
tées avoir versé elles-mêmes des cotisations pour au-
tant que ce dernier ait payé au moins le double de la 
cotisation minimale de (CHF 480.–).

Comment toucher votre première rente 
vieillesse ?
La demande de prestations doit être déposée par l’as-
suré auprès de la caisse de compensation qui a encaissé 
les dernières cotisations. Pour les personnes mariées, la 
caisse compétente est celle qui verse des prestations au 
premier conjoint.

Attention :
La rente vieillesse n’est pas automatiquement 
versée, un formulaire de demande doit être com-
plété.

Même si un des conjoints touche déjà une rente 
vieillesse, la 2ème personne arrivant en âge de re-
traite, a l’obligation de présenter une demande

Ajournement de la rente vieillesse
Il est possible de différer ou reporter d’une année au mi-
nimum à cinq ans au maximum le versement de la rente 
vieillesse. Le cas échéant, la prestation sera majorée 
d’un supplément compris entre 5,2 et 31,5 %.

Pour tout complément d’information, Mme Maillard, 
agente communale AVS, reste à votre disposition  
au 026 470 40 01.
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Mémento concernant la réduction 
des primes d’assurance-maladie

(Valable dès le 01.01.2016) 

L’Etat accorde des subsides destinés à la réduction des 
primes d’assurance-maladie. Pour 2016, ces subsides 
sont octroyés selon les dispositions de la loi du 24 no-
vembre 1995 d’application de la loi fédérale sur l’assu-
rance-maladie et de l’ordonnance du Conseil d’Etat du 8 
novembre 2011 concernant la réduction des primes d’as-
surance-maladie (ORP).

Qui a droit à une réduction de primes ?
Les assurés ou les familles dont le revenu déterminant 
n’atteint pas les limites ci-après ont droit à une réduc-
tion de primes (le cas échéant, également pour leur 
conjoint et leur(s) enfant(s) à charge) :

droit à la réduction des primes est examiné (année x – 2 
ans), auquel sont ajoutés :

a) pour le contribuable salarié ou rentier :
– les primes et cotisations d’assurance (codes 4.11 à 

4.14) ;
– les intérêts passifs privés pour la part qui excède 

CHF 30’000.– (code 4.21) ;
– les frais d’entretien d’immeubles privés pour la part 

qui excède CHF 15’000.– (code 4.31) ;
– le vingtième (5%) de la fortune imposable (code 

7.91).
b) pour le contribuable indépendant :

– les primes caisse-maladie et accidents (code 4.11)
– les autres primes et cotisations (code 4.12) ;
– le rachat d’années d’assurance (2ème pilier, caisse 

de pension) pour la part qui excède CHF 15’000.– 
(code 4.14) ;

– les intérêts passifs privés pour la part qui excède 
CHF 30’000.– (code 4.21) ;

– les frais d’entretien d’immeubles privés pour la part 
qui excède CHF 15’000.– (code 4.31) ;

– le vingtième (5 %) de la fortune imposable (code 
7.91).

Exception :
N’ont pas droit à une réduction des primes à l’assu-
rance-maladie les personnes ou les familles dont le re-
venu brut ou les actifs bruts (code 3.91 de la déclaration 
d’impôt) excèdent CHF 150’000.– de revenu ou CHF 1 
million de fortune et les personnes faisant l’objet d’une 
taxation fiscale d’office.

Personnes assujetties à l’impôt à la source
Pour les personnes imposées à la source, le revenu dé-
terminant correspond à 80 % du revenu brut soumis à 
l’impôt, augmenté du vingtième de la fortune imposable 
selon les données fiscales disponibles au 1er janvier de 
l’année en cours.

Célibataire / Divorcé(e)  
Veuf(ve) / Séparé(e)

Couple marié

Sans enfant  
à charge

CHF 36’000.– CHF 53’900.–

1 enfant  
à charge

CHF 57’400.– CHF 65’400.–

2 enfants 
à charge

CHF 68’900.– CHF 76’900.–

3 enfants 
à charge

CHF 80’400.– CHF 88’400.–

4 enfants 
à charge

CHF 91’900.– CHF 99’900.–

5 enfants 
à charge

CHF 103’400.– CHF 111’400.–

6 enfants 
à charge

CHF 114’900.– CHF 122’900.–

INFORMATIONS

Calcul du revenu déterminant
Contribuables assujettis à l’impôt ordinaire 
Le revenu déterminant au sens de l’article 14 LALAMal 
est donné par le revenu annuel net de l’avis de taxation 
fiscale du canton de Fribourg (code 4.910) de la période 
fiscale qui précède de deux ans l’année pour laquelle le 
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Quand et où faut-il présenter la demande ?
Le formulaire « Demande de réduction des primes » doit 
être complété, signé et adressé à la Caisse cantonale de 
compensation du canton de Fribourg et accompagné des 
documents requis pour l’examen du droit. La demande de 
réduction des primes doit être présentée au plus tard le 31 
août de l’année en cours. La Caisse AVS n’entre pas en ma-
tière sur les demandes présentées après cette échéance.

Début du droit à la réduction des primes
Le droit à la réduction naît au plus tôt le premier jour du 
mois au cours duquel la demande est déposée auprès 
de la Caisse cantonale de compensation du canton de 
Fribourg.

Que doit-on joindre à la formule  
de demande ?
Chaque demande doit être accompagnée des docu-
ments suivants :
– pour les personnes assujetties à l’impôt à la source, 

copie du/des certificat(s) de salaire annuel 2015;
– certificat(s) d’assurance-maladie valable(s) dès le 1er 

janvier 2016;
– attestation d’études ou copie du contrat d’apprentis-

sage pour les enfants à charge âgés de 19 à 25 ans.

Apprentis et étudiants
En principe, les apprentis et les étudiants qui n’ont pas 
25 ans révolus ne présentent pas leur propre demande. 
Ils doivent être mentionnés en tant qu’enfant à charge 
dans la requête déposée par leurs parents.

Sont dispensés de présenter 
une (nouvelle) demande
– Les autres assurés qui étaient déjà bénéficiaires 

d’une réduction de primes en 2015 : leur droit pour 
l’année 2016 sera examiné d’office par la Caisse can-
tonale de compensation AVS. Une nouvelle décision 
leur sera notifiée au plus tard à la fin janvier 2016.

– Les personnes qui ont déjà présenté une demande en 
2015 et qui n’ont pas encore reçu de décision : leur 

droit pour 2016 sera également examiné d’office.
– Les rentiers AVS/AI qui reçoivent des prestations 

complémentaires.

Les personnes bénéficiaires des prestations complémen-
taires à l’AVS et l’AI perçoivent un montant forfaitaire 
correspondant au montant de la prime moyenne régio-
nale pour l’assurance obligatoire des soins. Ce montant 
est versé directement à l’assureur-maladie lequel se 
charge de créditer l’ayant droit. Le secteur des presta-
tions complémentaires communique automatiquement 
au secteur de la réduction des primes la liste des per-
sonnes bénéficiaires des prestations complémentaires.

Quelle sera la réduction des primes ?
Pour 2016, la réduction est calculée en pour-cent de la 
prime moyenne régionale pour l’assurance obligatoire 
des soins, fixée par le Conseil d’Etat.
– Ont droit à une réduction de 14 % les assurés qui ont 

un revenu déterminant de moins de 15 % inférieur à la 
limite légale applicable ;

– Ont droit à une réduction de 31 % les assurés qui ont 
un revenu déterminant entre 15 et 29.99 % inférieur à 
la limite légale applicable ;

– Ont droit à une réduction de 56 % les assurés qui ont 
un revenu déterminant entre 30 et 59.99 % inférieur à 
la limite légale applicable ;

– Ont droit à une réduction de 68 % les assurés qui ont 
un revenu déterminant de 60 % ou plus inférieur à la 
limite légale applicable.

Pour les enfants et les jeunes adultes en formation 
jusqu’à 25 ans, dont les parents font partie du cercle 
des ayants droit défini à l’article 3 de l’ordonnance du 
Conseil d’Etat précitée, le taux de la réduction s’élève au 
minimum à 50% de la prime moyenne régionale.

La réduction ne peut toutefois pas dépasser 100 % de la 
prime nette due par l’assuré pour l’assurance obligatoire 
des soins.
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Exemple : 
Limite de revenu CHF 76’900.– (couple marié + 2 enfants)
Revenu déterminant   CHF 58’000.– (différence : - CHF 
18’900.–) 

Le revenu déterminant est de 24,58 % (18’900 divisé par 
76’900 et multiplié par 100) inférieur à la limite applicable. 
Par conséquent, les parents ont droit à une réduction de 
primes de 31 % et les enfants à une réduction de 50 %.

La prime moyenne 2016 est fixée comme il suit :
Pour la région 1 (district de la Sarine) : CHF 397.– par 
mois pour un adulte, CHF 371.– par mois pour un jeune 
adulte âgé de 19 à 25 ans et CHF 93.– par mois pour 
un enfant jusqu’à et y compris 18 ans. 
Pour la région 2 (districts de la Broye, de la Glâne, de la 
Gruyère, du Lac, de la Singine et de la Veveyse) : CHF 
362.– par mois pour un adulte, CHF 334.– par mois 
pour un jeune adulte âgé de 19 à 25 ans et CHF 83.– 
par mois pour un enfant jusqu’à et y compris 18 ans.

Obligation de se renseigner
La Caisse cantonale de compensation AVS doit être infor-
mée par le requérant ou son représentant légal de toute 
modification importante de sa situation personnelle.
 
Doivent en outre être annoncés sans délai : 
– un changement de domicile ;
– un changement de caisse-maladie avec le nouveau 

certificat d’assurance ;
– la fin des études ou de la formation d’un enfant;
– la naissance d’un enfant ;
– tout changement d’état civil en produisant une pièce 

officielle ;
– le partenariat enregistré.

Les montants perçus sans droit doivent être restitués 
par le bénéficiaire ou ses héritiers.

Changements d’état civil 
Les changements d’état civil survenant dès le 1er janvier 

de l’année de subventionnement sont pris en considé-
ration à partir du 1er janvier de l’année suivante, sur la 
base de l’avis de taxation de la prochaine période fiscale 
correspondante, et sur le dépôt d’une nouvelle demande 
au moyen du formulaire officiel.

Changements économiques
Les changements économiques survenant au cours de 
l’année de subventionnement ne sont pas pris en consi-
dération. Seul l’avis de taxation fiscale du canton de 
Fribourg de la période fiscale qui précède de deux ans 
l’année pour laquelle le droit à la réduction des primes 
est examiné (année x – 2 ans) est déterminant.

Décisions
Le droit à une réduction de primes est communiqué au 
requérant ou à son représentant légal au moyen d’une 
décision mentionnant les moyens de droit. 
Le montant de la réduction est versé directement à la 
caisse-maladie concernée, à charge pour elle d’en cré-
diter l’ayant droit.

Changement de canton
Lorsque des assurés transfèrent leur domicile d’un can-
ton dans un autre, le droit aux réductions des primes 
existe pour toute la durée de l’année civile selon le droit 
du canton dans lequel les assurés avaient leur domicile 
au 1er janvier.
Des renseignements complémentaires peuvent être de-
mandés à la Caisse cantonale de compensation AVS, 
case postale, 1762 Givisiez. 

Hotline Français  026 305 45 00 
Hotline Allemand  026 305 45 01 
E-Mail   ecasfrrpi@fr.ch 
Site internet   www.caisseavsfr.ch/rpi 

Ce mémento ne donne qu’un aperçu des dispositions en 
vigueur. Seul les dispositions légales font foi pour le rè-
glement de cas individuels.

INFORMATIONS
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1763 Granges-Paccot / Fribourg - Tél.  026 460 55 40
www.schori-cheminees.ch

EXPOSITION PERMANENTE
+ DE 60 MODÈLES

EXPOSÉS

CHEMINÉES : PALAZZETTI - FREI
POÊLES : HASE - ATTIKA - AUSTROFLAMM

Le centre du poêle
et de la cheminée

Octobre 2015
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SOCIETES LOCALES
SOCIETES LOCALES
SOCIETES LOCALES

  
SOCIETES LOCALES 

 

 

    Avril 2016   

 
 

Amicale des sapeurs pompiers  Robin Schwab tél. 079 292 42 14  1763 Granges-Paccot 

Chœur Mixte Le Muguet Chantal Barras  tél. 026 402 39 85 Chemin des Glycines 10  1753 Matran 

Club Athlétique de Rosé Floriane Ducotterd  tél. 079 300 57 74 Ch. de Rosière 5  1772 Grolley 

Club de Tennis de Table Olivier Scherly  tél. 026 470 18 04 La Fin d’Amont 5  1756 Onnens 

F.C. Piamont Vincent Stulz  tél. 079 240 46 56 Imp. du Lavau 7 1772 Ponthaux 

S.F.G. Gym-Dames Denise Sapin  tél. 026 470 15 96 Impasse des Agges 23  1754 Avry 

B.C.A. Badminton Multi-sports Thomas Di Falco  tél. 079 262 65 44 Impasse des Métayers 3 1740 Neyruz 

Soc. de Musique l’Avenir  Christian Mauron   tél. 026 413 15 09 En Plan 8  1733 Treyvaux 

Soc. de Tir Air Comprimé André Claude Cotting  tél. 026 470 02 80 Rte de l’Otierdo 37 1754 Avry 

Les amis du Petit-Calibre Fabien Broillet tél. 079 209 69 49 Chemin des Granges 14 1730 Ecuvillens 

Soc. de Tir 300 m Hubert Bielmann tél. 026 411 44 20 Route du Levant 19  1726 Farvagny 

Fit-Bike Pascal Brodard tél. 079 577 29 00 Route du Centre 82  1741 Cottens 

Unihockey Michel Müller  tél. 026 470 18 45 Impasse des Préalpes 4  1754 Avry 

Basketball Sandra Zahno tél. 026/470 07 85 Route des Murailles 29 1754 Avry 

Société Jeunesse Jonathan Thierrin  tél.079 717 00 13 Route de Rosé 74 1754 Avry 
  

 
N’oubliez pas de visiter notre site internet : www.avry.ch 
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